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香港文匯報訊（記者 文森）國歌法經全國人大常委會表決通

過，已於本月1日起在內地實行。香港特區政制及內地事務局局長

聶德權昨日表示，國歌是國家的標誌象徵，香港特區有責任立法，

現已展開前期準備工作。至於國歌法會否追究立法前行為，他指按

本地司法制度，一般情況下法例不會具有追溯力。

港立國歌法 已展前期工作
聶德權：按法律原則擬定草案 料無追溯力

香港文匯報訊（記者 文森）特區政
府早前公佈了廣深港高速鐵路香港段
「一地兩檢」的建議，受到香港各界普
遍認同和接受。港鐵公司昨日邀請了香
港中華總商會、香港工業總會、香港總
商會、香港中華出入口商會、香港中國
企業協會和香港地產商會等多個工商社
團的會長及負責人共20多人，到高鐵西
九龍站工地參觀，了解項目最新進度。
商會代表參觀了售票大堂、入境層、
離境層、月台層整體設施。他們都為高
鐵的快將使用感到鼓舞，覺得到高鐵是
現代重要的長途運輸工具，載客量大，

更可大大縮短香港與內地城市之間的交
通時間，造就新的生活方式，給香港商
界及各界人士往內地旅遊、營商帶來了
更大便利。
代表們更認為，在西九龍站實施「一
地兩檢」，簡便了乘客兩地轉關的繁
複，不受內地城市是否設有通關口岸限
制，乘客可在西九龍站完成香港和內地
通關程序。據港鐵公司工程總監黃唯銘
介紹，高鐵啟用初期將有6條遠至外省
的長途線路，4條往廣東短線。從通關
程序到線路分佈都將使港人往內地旅程
更為便捷。

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）一年一
度的美酒佳餚節將於本月26日至29日在
中環海濱舉行，今年首設美食專區「食
飽里」，內有10間特色餐廳，包括四川
餐館Chilli Fagara、澳洲扒房Porterhouse
及西班牙餐廳Cassio等，價格由50元至
150元不等。推出四川菜「黑松露撈辣
雞」的主廚陳啟英表示，有外國人驚
訝，內地菜式會用上黑松露，她笑說每
年都會去兩次成都取經，形容內地飲食
文化轉變很快。
旅發局主辦的美酒佳餚節，今年首設
美食專區「食飽里」，取其諧音是「食飽
你」，以電子卡消費享用食物，離場才一
次過結賬。專區設有10間餐廳，當中包
括米芝蓮3星級食府及不同地方的特色
菜，如南美酒吧Picada、西班牙餐廳Cas-

sio及本地明星開店的法國餐廳A La Mai-
son XXL Seafood & Grill等。
四川餐館Chilli Fagara推出黑松露撈

辣雞、紅油抄手及孜然羊仔柳配包子，
其主廚陳啟英表示，辣度會稍為調校，
以適合大眾口味，而嗜辣者要也可加
辣，她說會自製辣醬及攜帶指天椒，讓
食客辣得開心。她表示，黑松露撈辣雞
花了兩三個月才研製成，期望做到爽口
感覺，有不少外國人都驚訝，為何四川
菜會與黑松露如此配合。她又指，菜式
配啤酒也很夾。
澳洲扒房Porterhouse則推出由4款芝士

製成的「極濃芝士通心粉」，最好配汽酒
或白酒。近期大熱的黎麥沙律也有提供，
最特別是豬肉漢堡，主廚Angelo Vecchio
特意使用XO醬，以增本地色彩。

港足近期分別迎戰老撾和馬來西亞
時，均有香港球迷在奏國歌時發

出噓聲，令國歌法在本港的立法工作備
受關注。聶德權昨日在一個電台節目上
指出，國歌法是全國性法律，會透過納
入基本法附件三的方式，由政府啟動本
地立法程序。
他透露，一些前期準備工作已在進

行，包括了解該項全國性法律的內容，
及思考本地立法時如何按照香港法律制
度做事等。政府會盡快處理本地立法程
序，但未有具體時間表。
他續說，會視乎本港憲制及法律制

度，在符合本地法律原則下擬定草案，
再交由立法會審議，相信會有充分機會
吸納各界意見。
對於前副廉政專員郭文緯建議由人大

直接頒佈國歌法適用於香港，他認為本
地立法是適當做法。
被問及國歌法會否追究立法前的行

為，聶德權表示，按本地司法制度，一
般情況下法例不會具有追溯力，強調會
按本港憲制程序、法律制度和原則工
作。至於罰則會否參考國旗法及國徽
法，聶德權指出，會參考其他相關法例
內容，具體內容要保持一致性，但亦要

考慮其他各方面因素。

倡增基本法教育識國情
對於有香港球迷噓國歌，聶德權表

示，足總有就此作出勸導，而部分人有
不同情緒表達，應選擇合適方法，而非
噓國歌。
他認為，現時本港的基本法教育不

足，應繼續加強，「青少年要認識國
家憲法和基本法，亦要讓他們有機會
到內地交流，親身體會和了解國家情
況。」
他又提到，粵港澳大灣區發展規劃推

出後，每年會有具體工作計劃，亦會有
協調機制，讓國家發改委、相關部委及
廣東省及港澳特區政府，有渠道共同推
動制度和政策創新，與現時粵港或深港
合作不同，特區政府會成立粵港澳大灣
區發展辦公室統籌。
對於有意見指政府應在大灣區投資，

建設港人產業或生活園區，聶德權表

示，按傳統做法，政府一般不會出資，
會作為促進者，但對此建議會詳細探
討，不排除任何可能性。

香港文匯報訊（記者 文森）新一份
施政報告提出，容許香港房屋協會業主
以低於市值租金，出租未補地價資助房
屋予有需要家庭。房協物業發展及巿場
事務部總監劉竟成（見圖）表示，正與
運輸及房屋局研究細節，預計明年下半
年推出。他形容房協是政府的「房屋政
策實驗室」，其中針對中低收入長者的
「安居樂」計劃，仍有逾500人輪候，
故明年會分別在紅磡及粉嶺推出最新兩
期計劃，預計6年後落成。
劉竟成昨日在一個電台節目上指

出，現時房協約有1.6萬個資助房屋單
位未補地價，是否只容許未補地價業
主分租單位等細節，房協與運房局正
在研究中，但會聆聽團體的意見，預
料明年下半年推出，暫無法預計社會
反應。

選址紅磡粉嶺 料6年後落成
他形容房協是政府「房屋政策實驗

室」，會因應社會需求，試行新的房
屋政策，當中針對中低收入長者的
「安居樂」計劃，即將軍澳樂頤居和
牛頭角彩頤居共576個試驗計劃單位，
已全部出租予合資格長者。
惟他指出，現時仍有逾500人輪候，

故房協明年將分別於紅磡利工街及粉
嶺白和路，進行第三期及第四期計
劃，分別提供約300個及260個單位予
長者，預計5年至6年後落成。
至於研究發展郊野公園邊陲地帶方

面，劉竟成透露，上月邀請顧問公司
遞交意見書，現時已收到5份，相信明
年1月底可找到合適顧問公司展開研
究。他表示，由於涉及郊野公園用地

等複雜問題，需小心處理，故研究將
分兩階段進行，首階段需時逾1年，第
二階段需時12個月至18個月。

月底推售620伙資助房屋
房協新一期資助房屋項目將軍澳翠

嶺峰及屯門翠鳴臺，共提供約620個單
位，將於本月底公開發售。劉竟成表
示，項目的綠白表比例、買家資格、
售價和折扣等詳情，仍與政府在商討
中，詳情有待公佈。
另外，前地政總署署長劉勵超接受

另一節目訪問時表示，發展商積極參
與「首置上車盤」，其中一個主要方
法是發展商向城規會申請，將持有的
農地轉換成住宅用地，認為政府可協
助發展商加快申請程序。
他表示，現時發展土地遇到不同的
困難，社會難有共識，希望社會各方
能多點妥協，加快發展土地興建房
屋、學校和醫院等。
對於將「綠置居」恒常化，劉勵超
表示有所保留，認為房屋政策愈簡單
愈好，又指應繼續保留居屋，根據申
請人的入息分級，而非增加置業階
梯，令巿民更感迷惘。

房協再推560伙「安居樂」

工商社團讚「一地兩檢」轉關方便
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香港文匯報訊（記者 高俊威）現時香港
有近百萬人生活於貧窮線下，聖雅各福群會
委託中文大學社會工作學系調查接受聖雅各
服務的低收入人士，發現約35%受訪者於過
去一個月內沒有足夠資源應付日常開支，亦
有57%人表示沒能力更換破舊傢具。該會建
議把食物援助納入恒常資助項目，令更多有
需要人士受惠。
中大於本年中訪問1,015名受訪者後發

現，72%受訪者指如家中出現突發情況，他
們將沒有足夠資源應付。35%受訪者更表
示，過去一個月曾出現沒有足夠資源應付日
常開支的困境；57%受訪者指沒有能力負擔
更換破舊傢具的費用。

受訪者：房屋開支太大致窮
社會支援方面，調查發現，53%受訪者表

示當遇到人生重大決定時，難以獲得別人
在意見上的幫助，而單親家庭所獲的社會
支援更少。至於兒童匱乏方面，40%受訪者
表示家中沒有一個適合其子女的讀書環
境。受訪者認為，導致貧窮的主要原因，
是房屋開支已佔去家庭總開支一半或以
上。另外，受訪者在找尋工作上遇到身份
及年齡歧視，致未能找到工資較高工作甚
或成功就業。
聖雅各福群會扶貧服務高級經理吳雯賢指
出，該會提供一站式扶貧服務，以食物為介

入點，滿足基層家庭的基本生活需要，並因
應家庭需要，向不同家庭成員提供支援，回
應基層家庭整全的身心靈需要，改善貧窮所
帶來的負面影響。
該會建議長遠應把食物援助服務納入恒

常資助項目，並使其專業化，將服務由單
派食物，進而因應服務使用者需要，擴展

其他社會服務，使已接受服務人士有持續
改變，擴大影響力，令更多人受惠。
中大社會工作學系副教授黃洪表示，這

種運作模式大大減低貧窮對基層市民帶來
的負面標籤及影響，亦有助服務使用者認
識街坊或朋友，增加互動機會，增強其社
會資本以對抗貧窮。

35%窮人「唔夠錢」應付日常開支

美酒節「食飽里」川菜勁襯黑松露

反對派前年拉倒
政改，社會各界均

關心政府何時會重啟。政制及內地事務局局長
聶德權昨日表示，過去推行政改，帶出很多矛
盾和社會問題，相信如現在重啟的成功機會有
多大，「大家心裡有數」。他表明未來幾年會
努力下工夫，為重啟政改創造有利條件和社會
氛圍。
聶德權昨日分別出席電台節目及立法會政

制事務委員會討論施政報告的會議時，均被
問及何時會重啟政改，及政府有否目標在任
期內達至2022年落實普選行政長官。
他指出，過去政府曾花了20個月推行政改，

但帶出很多社會問題和矛盾，因此何時重啟政
改，需小心考慮。他認為，如果現時重啟政改，
究竟成功機會有多大，「大家心裡有數」，強調
社會或立法會能否達至共識才是關鍵。
他表示，若要在2022年落實普選行政長
官，相信要於2019至2022年獲立法會通過相
關政改的條例，要做到這些工作，便要在明
年內開展相關的啟動工作。惟他指出，現時
最重要是營造氛圍，才可開展這些步驟，因
若不顧現實情況訂下工作目標，在沒有把握

的情況下重啟工作，是不負責任的做法。
聶德權表示，基本法已說得很清楚，行政長官普選

是最終目標，因此要努力達成此事，之前要努力下工
夫，創造有利條件和社會氛圍，這就是他未來幾年要
做的事。
他又提到，施政報告提出很多有利經濟及民生的措

施，但任何措施都會引來不同意見，如大眾能求同存
異，盡快推動對香港有利的措施，便可給予社會信
心，討論高度爭議性的事項可能會較以前好。

■香港文匯報記者文森

■陳啟英形容，內地飲食文化轉變很快。
香港文匯報記者楊佩韻 攝

■美酒佳餚節今年首設美食專區「食飽里」，內有10間特色餐廳。 旅發局供圖

■ 南 美 酒 吧
Picada推出大
蝦串。

香港文匯報
記者楊佩韻 攝

■澳洲扒房Porterhouse推出由四款芝士製成的
「極濃芝士通心粉」。 香港文匯報記者楊佩韻 攝

■黃洪（右）
和吳雯賢表
示，扶貧服務
能使貧窮家庭
有更樂觀及開
心的感覺。

■中出榮譽會長林龍安、秘書長陳勁和中國企業協會總裁張夏令參觀高鐵時合影。
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■聶德權昨日表示，國歌是國家的標誌
象徵，香港特區有責任立法，現已展開
前期準備工作。


